

## Intervention Christian Mathorel

### Archives départementales de Seine Saint Denis

17 Novembre 2025

Mesdames, Messieurs,

Chères et chers collègues,

Cher·es camarades,

En tant que secrétaire général de la Fédération, je suis très heureux d'être ici avec vous ce matin pour inaugurer ce dépôt d'une partie des archives syndicales de la Fédération aux Archives départementales de Seine-Saint-Denis.

Nous le savons toutes et tous l'archivage n'est pas une histoire de rangement ou de stockage.

Nous affirmons à l'inverse une idée forte : **la mémoire fait partie du combat syndical de la CGT**. Elle nous aide à comprendre nos luttes, à mesurer nos progrès, à transmettre ce que nous avons construit, pour que rien ne se perde et que tout puisse servir à celles et ceux qui poursuivront le travail après nous.

Dans un moment où le rôle du syndicalisme est nié et très peu enseigné, les conquis sociaux menacés d'effacement et combattus par le capital, où le quotidien militant nous pousse à l'urgence permanente, prendre soin de nos archives est un acte militant. C'est refuser que nos combats soient oubliés, effacés ou déformés. C'est dire que l'histoire des travailleuses et des travailleurs compte et qu'elle mérite d'être conservée dans un lieu comme celui-ci : public, accessible, pérenne, sécurisé et je le répète nous en sommes heureux et même fiers.

Je voudrais donc Mme la vice-présidente du département, Madame la directrice, Pascal Carrot avec qui nous avons travaillé depuis le début du projet, et toute les équipe des archives départementales du 93, vous remercier pour avoir accepté d'accueillir ce fonds d'archives de l'histoire de notre fédération tour à tour Postale, PTT puis FAPT, vous remercier pour votre accueil, votre professionnalisme et votre accompagnement. Grâce à vous, nos archives pourront être préservées, classées, consultées et valorisées dans les meilleures conditions.

Nous le devons aussi sans doute beaucoup à notre ancien secrétaire général de la Fédération Georges Frischmann qui a eu conscience très tôt de l'importance de l'histoire pour le mouvement ouvrier et donc des archives puisqu'il écrivit en 1967 une histoire de la fédération CGT des PTT des origines ,1672, à 1945 à une époque où la connaissance des archives des organisations syndicales étaient très parcellaires et les outils à disposition des feuilles et des stylos. Depuis tous les secrétaires généraux de la Fédération ont eu le souci de continuer et d'abonder le fonds d'archives.

Je veux aussi remercier tout particulièrement **Alain Gautheron**, lui aussi ancien secrétaire général, qui n'a pu se joindre à nous aujourd'hui et qui a joué un rôle déterminant pour faire avancer ce projet. Au nom de la Fédération et de notre IHS, il a engagé et porté les discussions avec les Archives départementales, avec une constance et une conviction que je veux saluer.

Et je n'oublie pas toutes celles et ceux — militantes, militants, salarié·es, bénévoles — qui, parfois pendant des années, ont récupéré, protégé, rangé ou simplement mis de côté des documents qui auraient pu disparaître.

Sans l'engagement militant, il n'y aurait tout simplement rien à déposer aujourd'hui.

Merci à Claude et Maurice d'être là pour représenter notre IHS fédérale, et à Gilbert de représenter l'IHS Confédérale.

Notre dépôt représente 68 mètres linéaires, c'est très important mais très loin de représenter l'ensemble de notre fond. A chaque jour suffit sa peine mais, il nous faudra un jour réfléchir à un autre dépôt. Il faut nous y préparer.

C'est un message subliminal à notre archiviste Benoit ici présent.

Les archives de demain se fabriquent dans les luttes d'aujourd'hui : chaque tract, chaque mobilisation, chaque prise de parole, chaque compte rendu qu'il soit écrit manuscrit ou aujourd'hui traduit de façon dématérialisée, numérisée.

A nous donc de continuer de transmettre, sauvegarder, à toujours veiller à ne pas perdre ce qui a fait la richesse de notre engagement syndical.

Dans ce département de la Seine Saint Denis marqué, bien avant qu'il ne s'appelle ainsi, par une histoire sociale intense et profondément militante cette journée prend une dimension particulière.

C'est un message de fidélité envers celles et ceux qui ont lutté et construit avant nous.

C'est un message de confiance envers celles et ceux des générations qui nous succéderons.

Je vous remercie.

